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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Экспедиция «Великий Северный путь» посетила Таймыр 
Столицу Таймыра посетила комплексная арктическая историко-спортивная экспедиция 

«Великий Северный путь» - 2016 под руководством президента Экспедиционного центра 
«Арктика» Русского географического общества Владимира Чукова. 

Вездеходная экспедиция, в состав которой вошли шесть человек, стартовала из Нового 
Уренгоя 5 марта и прошла уже около 800 км. «В планах пройти еще 10 000 км и 
финишировать в районе Чукотского автономного округа», - отметил Владимир Чуков. 

Передвигается экспедиционная группа на двух самодельных колесных плавающих 
вездеходах «Арктика-М», изготовленных специалистами Экспедиционного центра «Арктика» 
для работы в условиях Крайнего Севера. 

Как рассказал Владимир Чуков, вездеходы оснащены новейшей системой слежения и 
навигации, которая позволяет следить за маршрутом экспедиции в режиме реального 
времени. 

В настоящий момент команда движется по направлению к Диксону, где находится самая 
северная материковая точка России – мыс Челюскин. После экспедиция направится в 
таймырский поселок Сындасско. 

Отметим, общероссийский историко-географический экспедиционный проект посвящен 
400-летию Северного морского пути и осуществляется в рамках комплексной научно-
исследовательской программы «Загадки Российской Арктики». 

Маршрут экстремалов пройдет по льду сибирских рек, просторам арктической тундры, 
припайным и дрейфующим льдам арктических морей России. 

Как отмечают организаторы, целью экспедиции является популяризация великих 
географических открытий, вовлечение молодежи в увлекательный мир географии, 
путешествий и приключений, а также воспитание бережного отношения к окружающей среде. 

Участники экспедиции ведут видео- и фотосъемку, на основе которых планируется 
создать цикл документальных фильмов, рассказывающих об истории Российской Арктики, 
людях, живущих и работающих в этих суровых краях, богатейшем историческом, природном и 
культурном наследии Крайнего Севера. 

Арктика-Инфо 
 

Нового главу сельского поселения Хатанга выберут 26 марта 
Хатангский сельский Совет депутатов объявил о начале приема документов от граждан, 

желающих принять участие в конкурсе по отбору кандидатов на должность главы сельского 
поселения, сообщили в хатангской администрации. Конкурс состоится 26 марта. 

 Предыдущий руководитель населенного пункта Александр Кулешов покинул пост по 
собственному желанию. 

 Врио главы Хатанги и председателя Сельсовета депутатов на неосвобожденной основе 
до избрания нового главы назначена Марина Ерилина. 

 Также уволилась по собственному желанию руководитель администрации сельского 
поселения Наталья Клыгина. Ее обязанности временно исполняет Евгений Бондарев. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинка станет ярче и наряднее  
 Глава города Алексей Дьяченко провел совещание с представителями профильных 
служб городской Администрации и муниципальных предприятий. Темой совещания 
послужило предстоящее внесение изменений в световой облик Дудинки. 
 В результате ранее достигнутой партнерской договоренности Главы Дудинки с 
руководством ПАО «ГМК «Норильский никель», для нужд города будет выделено порядка 3 
миллионов 360 тысяч на приобретение, доставку и монтаж ряда элементов новогодней 
иллюминации. На эту сумму планируется приобрести восемь двадцатипятиметровых 
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световых перетяжек для оформления улиц Матросова и Горького, а также около 
шестидесяти светодиодных конструкций для размещения на опорах уличного освещения, в 
том числе и взамен имеющихся, но вышедших из строя или частично поврежденных. 
 Глава города поручил коллегам произвести необходимые расчеты, четко определить 
перечень приобретаемой световой продукции, подготовить эскизы, чтобы убедиться в том, 
что новая иллюминация гармонично впишется в световой облик Дудинки, а также назначить 
поэтапные сроки реализации данного проекта с целью последующего контроля за 
своевременностью выполнения каждого из запланированных этапов. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Норильчане, получившие поддержку государства на открытие своего дела, поделятся 
опытом со всеми желающими 

Краевая служба занятости населения 18 марта в рамках Единого дня самозанятости 
проинформирует граждан о возможностях организации собственного бизнеса. Как сообщили 
сегодня в агентстве труда и занятости населения региона, будут работать консультационные 
площадки, состоятся различные мастер-классы, деловые игры и семинары, связанные с 
предпринимательством. 

В проведении Единого дня самозанятости задействованы органы местного 
самоуправления, налоговой службы, Пенсионного фонда России и др. В Норильске 
участниками мероприятия станут предприниматели, которые будучи безработными получили 
поддержку службы занятости населения и открыли свое дело. Они поделятся опытом и дадут 
рекомендации по построению бизнеса. Норильчанам также расскажут об услуге ЦЗН по 
содействию самозанятости безработных граждан, проконсультируют по вопросам 
составления бизнес-плана, протестируют на наличие способностей к предпринимательству. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Авиакомпания NordStar открыла продажу льготных билетов по федеральной 
программе субсидирования авиаперевозок.  

Напомним, ряд авиакомпаний, участвующих в программе, с 1 апреля по 31 октября 
осуществляет авиаперевозки по субсидированным тарифам по пяти направлениям. Как и в 
прошлые годы, из Норильска и обратно можно взять билеты до Москвы, Санкт-Петербурга, 
Сочи, Анапы и Минеральных Вод. Воспользоваться проездом по специальному тарифу могут 
граждане РФ в возрасте до 23 лет и пенсионеры - мужчины старше 60 лет и женщины старше 
55 лет, а также инвалиды I группы и сопровождающие их лица, граждане, сопровождающие 
детей-инвалидов, и инвалиды с детства II или III группы. 

«Авиакомпания NordStar ежегодно принимает участие в программе субсидированных 
воздушных перевозок пассажиров, - отметил генеральный директор авиакомпании Леонид 
Мохов. – Для жителей Норильска это дополнительная возможность отправиться на материк в 
летний период. За время действия программы в 2015 году субсидированными тарифами 
воспользовалось более 17 тысяч человек. В текущем году эта цифра будет увеличена». 

Авиакомпания S7, также участвующая в федеральной программе, откроет продажу 
субсидированных билетов чуть позже, ориентировочно после 25 марта. 

Заполярная правда 
 

«Норильский никель» продает авиакомпанию «Нордавиа». Ее купит совладелец группы 
«Гута» и авиакомпании Red Wings Сергей Кузнецов  

«Нордавиа» специализируется на перевозках пассажиров из Северо-Западного 
федерального округа по России, в том числе в Москву, на черноморские и северокавказские 
курорты  

О покупке «Нордавиа» Кузнецовым «Ведомостям» рассказали топ-менеджеры двух 
российских авиакомпаний и подтвердили два источника, близких к разным сторонам сделки. 
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Еще один собеседник, близкий к «Норникелю», рассказал, что сделка может 
быть закрыта сегодня, 18 марта. Кузнецов комментировать это отказался. Представитель 
«Норникеля» тоже.  

«Нордавиа» специализируется на перевозках пассажиров из Северо-Западного 
федерального округа по России, в том числе в Москву, на черноморские и северокавказские 
курорты, аэропорты базирования – Москва и Архангельск. «Норникель» купил авиакомпанию 
в 2011 г. у «Аэрофлота» за $7 млн (ее долги тогда составляли $228 млн), сейчас в парке 
девять самолетов Boeing 737-500. В 2015 г. пассажиропоток «Нордавиа» сократился на 4% до 
727 625 человек (21-е место в России). В январе авиакомпания перевезла 50 120 человек (18-
е место).  

 …Цена «Нордавиа» скорее всего символическая, так как ее долги превышают 
возможности зарабатывать, говорит менеджер одной из авиакомпаний. На конец 2014 г. долг 
«Нордавиа» перед банками составлял 11,8 млрд руб., еще 0,5 млрд руб. она была должна 
поставщикам и подрядчикам (данные «СПАРК-Интерфакса»). «Стоимость «Нордавиа» 
должна стремиться к нулю, так как она глубоко убыточна все последние годы, ее капитал 
отрицательный», – соглашается аналитик Газпромбанка Михаил Ганелин.  

При прежнем гендиректоре «Норникеля», Владимире Стржалковском, компания 
планировала объединить «Нордавиа» с другой «дочкой» – «Таймыр» (летает под брендом 
Nordstar), чтобы осуществлять перевозки в ключевых регионах присутствия 
металлургического гиганта – Красноярском крае и Мурманской области. Но этому помешала 
ФАС, по мнению которой слияние могло ограничить конкуренцию и «усилить доминирующее 
положение» «Таймыра» в том числе на маршрутах, по которым летают обе авиакомпании – 
между Нарьян-Маром, Архангельском и Мурманском. В 2013 г. совет директоров «Норникеля» 
утвердил стратегию, предполагавшую продажу низкодоходных и непрофильных активов, к 
которым были отнесены обе авиакомпании. «Таймыр» остается у «Норникеля», говорит 
человек, близкий к последнему.  

«Мотивы покупателя непонятны: «Нордавиа» входит в группу авиакомпаний 
повышенного риска, у нее достаточно ограниченная маршрутная сеть, слишком большой для 
ее пассажиропотока парк», – отмечает ведущий научный сотрудник Института экономики 
транспорта Высшей школы экономики Федор Борисов. «С уходом «Трансаэро» конкуренция 
все-таки снизилась, многие перевозчики стараются расширяться за счет открытия новых 
маршрутов, сеть «Нордавиа» дополнит сеть Red Wings», – говорит Ганелин. 

Ведомости 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае все программы поддержки малого и среднего бизнеса будут 
продолжены  

В Красноярском крае в 2016 году будут продолжены все действующие механизмы 
поддержки малого и среднего предпринимательства (МСП). Более того,  появятся новые 
сервисы, направленные на развитие производственного и туристического комплексов.  Об 
этом на встрече с журналистами сообщил заместитель министра экономического развития, 
инвестиционной политики и внешних связей Александр Граматунов. 

Сегодня работа с малым и средним предпринимательством в регионе осуществляется в 
трех направлениях: развитие центров поддержки предпринимательства (Красноярское 
региональное агентство поддержки малого и среднего бизнеса); финансовая помощь в форме 
компенсации части затрат субъектов малого и среднего предпринимательства, связанных с 
созданием, развитием или модернизацией производства товаров; а также нефинансовые 
меры поддержки – от консультационных и образовательных услуг до мер стимулирования 
предпринимательской и инвестиционной деятельности за счет совершенствования 
законодательства, поддержки механизмов национальной предпринимательской инициативы. 

Только в 2015 году на субсидирование лучших предпринимательских проектов из 
краевого бюджета было выделено 74 млн рублей, еще около 200 млн рублей были получены 
из федерального центра. "В 2016 году мы надеемся сохранить прежние объемы поддержки, в 
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том числе за счет федеральных антикризисных программ", - отметил 
Александр Граматунов.  В частности, 7 марта Правительством России были утверждены 
объемы средств федерального бюджета на поддержку малого и среднего бизнеса в регионах 
страны. На развитие предпринимательства Красноярский край получил лимит в 191,3 млн 
рублей. Средства будут направлены на финансовую поддержку производственных компаний, 
институтов развития традиционного и инновационного бизнеса, развитие системы 
микрофинансирования в крае.   

"На прошедшем Красноярском экономическом форуме главой Правительства края было 
подписано соглашение с федеральным Фондом развития промышленности. В крае ряд 
предприятий подходят под критерии Фонда. Мы рассчитываем, что уже в этом году несколько 
наших компаний смогут претендовать на льготные кредитные средства Фонда", - добавил 
Граматунов. 

Кроме того, предприниматели края – от микропредприятий до средних компаний, как и 
прежде, имеют возможность воспользоваться сервисами Красноярского регионального 
агентства малого и среднего бизнеса. Государственное акционерное общество реализует в 
крае ряд программ Министерства экономического развития РФ, в том числе льготного 
кредитования предпринимателей под низкий процент.  

В целом программа агентства "Микрофинансирование" рассчитана на поддержку 
предпринимательских проектов на сумму более чем 340 млн рублей. 

Красноярский край 
 

На сложности с получением паспортов пожаловались жители Севера Красноярского 
края 

 17 марта на заседании комитета по делам Севера и коренных малочисленных народов 
депутаты Заксобрания Красноярского края обсудили проблему получения и замены 
паспортов в отдаленных северных территориях. 

Депутат Александр Дьяков напомнил суть проблемы: люди должны дважды лететь 
вертолетом или ехать речным транспортом в районный центр, оплачивать гостинцу. 

«При огромных расстояниях затраты на билеты и гостиницу в Енисейском районе могут 
выливаться и в 10, и в 20 тыс. рублей. Если это подросток, впервые получающий паспорт, он 
едет в сопровождении взрослого, следовательно, расходы умножаются на два. А без 
удостоверения личности старшеклассники не могут сдавать ЕГЭ. Для многих северян с 
низким уровнем доходов получение паспорта гражданина России связано с непосильными 
расходами», — сказал он. 

Дьяков пояснил коллегам, что к нему как депутату по Лесосибирскому одномандатному 
округу № 20 поступают многочисленные жалобы граждан. Так, недавно обратилась 
жительница поселка Ярки, мать двоих малолетних детей, находящаяся в трудном 
материальном положении. В течение шести лет она не получает детских пособий, не может 
оформить материнский капитал из-за того, что не в состоянии выехать из поселка и поменять 
паспорт. 

Для решения проблем своих избирателей депутат неоднократно обращался и к 
председателю правительства края, и в ОУФМС России по Красноярскому краю, и к главе 
Енисейского района. Как следует из ответа руководителя агентства информатизации и связи 
края, в 2015 году в Енисейском районе планировалось открытие пяти территориально 
обособленных структурных подразделений МФЦ (в поселке Подтесово, сельсоветах 
Абалаковский, Верхнепашинский, Озерновский и Ярцевский), но пока вопрос не решен. По 
мнению депутата, эта проблема актуальна для многих территорий Красноярского края. 

Парламентарий предложил обсудить вопрос о предоставлении госуслуг 
труднодоступных районах на одном из ближайших заседаний комитета по делам Севера и 
коренных малочисленных народов. 

Его поддержал заместитель председателя комитета Валерий Вэнго, который 
подтвердил, что проблема не решена и на Таймыре, предложив использовать прописанный в 
недавно принятом законе об особом статусе территорий механизм создания мобильных 
служб, которые могли бы предоставлять комплекс услуг жителям отдаленных поселков. 
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Депутат Павел Семизоров предложил также пригласить на сессию Законодательного 
Собрания представителей УФМС для того, чтобы они рассказали депутатам, как планируют 
решать проблему предоставления госуслуг северянам, живущим вдали от больших городов. 

Newslab 
 

Прокуратура сочла недостаточно эффективной борьбу с нелегальным алкоголем в 
Красноярске 

Правоохранительные органы обсудили меры по борьбе с незаконным оборотом 
спиртных напитков. О прошедшем сегодня, 17 марта, совещании рассказали в Красноярской 
краевой прокуратуре. 

Представители прокуратуры отметили, что правоохранительные и контролирующие 
органы за последнее время добились положительных результатов в выявлении 
производителей и поставщиков опасных спиртных напитков, но необходимого эффекта эта 
работа пока не приносит. 

«Меры эти недостаточно эффективны и существенного влияния на состояние законности 
пока не оказали. По-прежнему значимыми остаются вопросы незаконного оборота 
алкогольной продукции и спиртных напитков, в том числе их контрафактных экземпляров, 
распространенность и доступность которых создают реальную угрозу безопасности жизни и 
здоровья граждан, влекут повышение уровня алкоголизации населения, негативно влияют на 
криминогенную обстановку», — отметили в прокуратуре. 

Несмотря на то, что большая часть алкогольной и спиртосодержащей продукции на 
территорию края поступает из других регионов, в надзорном ведомстве посчитали, что 
полицейские не наладили обмен информацией и взаимодействие оперативных служб, 
которые позволили бы установить тех, кто причастен к совершению подобных преступлений. 
Кроме этого, по данным прокуратуры, органами внутренних дел края допускаются нарушения 
требований законодательства при учете, вывозе и хранении изъятой из незаконного оборота 
алкогольной и спиртосодержащей продукции. 

Newslab 
 

Треть красноярских компаний планируют сократить штат 
Служба исследований Зарплата.ру опросила 42 красноярские компании и узнала их 

планы работы с персоналом во втором квартале этого года. 
Опрос показал, что 27% от числа работодателей намерены сокращать штат, о 

сохранении численности персонала сообщили 65%, еще 8% затруднились ответить. 
При этом большая часть руководителей, несмотря на планируемые сокращения, ищут 

сотрудников на другие открытые вакансии. 
Что касается планов работодателей о повышении зарплаты, то в большинстве компаний 

(58%) не планируется индексация зарплат в первом полугодии. Ещё 22% предпринимателей 
заявили о намерении повысить оплату труда, но большинство из них (69%) не более, чем на 
5%. О росте зарплат на 10% и больше заявили только 12% опрошенных. 

Деловой квартал 
 
Реальные денежные доходы жителей края за год уменьшились на 3,4% 

В минувшем году среднедушевые денежные доходы населения Красноярского края 
составили 27000,8 руб. в месяц и по сравнению с 2014 годом увеличились на 8,8%, реальные 
денежные доходы (скорректированные на индекс потребительских цен) уменьшились на 
3,4%. Об этом сообщает сегодня Красноярскстат. 

Средняя номинальная начисленная заработная плата работников краевых организаций 
составила 35840,4 руб. в месяц и по отношению к предыдущему году выросла на 4,9%, но с 
учетом роста цен уменьшилась на 7%. 

 На 1 января средний размер назначенных месячных пенсий в регионе составил 12994,2 
руб. и увеличился за год на 11%. Реальный размер пенсий увеличился на 3,3%. 

 Величина прожиточного минимума на одного жителя края в IV квартале прошлого года 
составила 10598 руб. в месяц, в том числе для трудоспособного населения – 11227 руб., 
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пенсионеров – 8295 руб., детей – 11020 руб. По сравнению с октябрем–декабрем 2014 
года ВПМ увеличилась на 15,4%. 

 В последнем квартале прошедшего года среднедушевой денежный доход населения 
превысил величину прожиточного минимума в три раза, среднемесячная начисленная 
заработная плата одного работника обеспечила 3,4 величины прожиточного минимума 
трудоспособного населения, средний размер назначенных месячных пенсий превысил 
величину прожиточного минимума пенсионера на 56,7%. 

"Таймырский Телеграф" 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин рассказал, что операция в Сирии обошлась России примерно в 33 млрд рублей. 
После потребуются дополнительные расходы, но они оправданы, заявил президент  

Операция ВКС РФ в Сирии обошлась в 33 млрд рублей, но эти средства были 
запланированы в бюджете Минобороны на учения и боеподготовку. Об этом сообщил 
президент РФ Владимир Путин на встрече с военнослужащими. 

"Конечно, военная операция в Сирии потребовала и определенных затрат, однако 
основная их часть - это ресурсы Минобороны, порядка 33 млрд рублей - ранее уже была 
заложена в бюджет самого министерства 2015 года на проведение учений и боевую 
подготовку; мы просто перенацелили эти ресурсы на обеспечение группировки в Сирии", - 
сказал он. 

"А более эффективного способа подготовки, оттачивания военного мастерства чем 
реальные боевые действия еще никто не придумал, и в этом смысле лучше использовать, 
расходовать, тратить боересурс в бою, чем на полигоне", - считает президент.  

После операции в Сирии потребуются дополнительные расходы для восстановления 
запасов техники и арсеналов, но они оправданы, убежден Путин. 

"Очевидно, потребуются и дополнительные расходы, прежде всего, связанные с 
пополнением до нормативных параметров наших арсеналов и запасов оружия, техники, 
текущих ремонтов техники, которая использовалась в Сирии", - сказал он. "Убежден, эти 
расходы абсолютно оправданы и необходимы, потому что только в боевых условиях то, что 
применялось, можно было по-настоящему проверить, выявить имеющиеся проблемы и 
устранить их", - сказал Путин. 

"Это расходы на укрепление боеспособности страны, на решение стратегических и 
текущих задач по обеспечению безопасности России, и все нужно сделать именно сейчас 
чтобы в будущем не пришлось заплатить куда более дорогую цену" - заявил президент. 

ТАСС 
 

Промышленность России выросла впервые за год 
Индекс промышленного производства в високосном феврале вырос на один процент по 

отношению к февралю 2015 года, сообщает Росстат. Промпроизводство в годовом измерении 
вернулось к положительной динамике впервые с января 2015 года. 

В январе индекс промпроизводства снизился на 2,7 процента. 
В обрабатывающих производствах в роли локомотива выступает химическая 

промышленность, положительную динамику показывает пищевая промышленность. В 
сильном минусе по-прежнему стройматериалы, производство машин и оборудования. 

Несмотря на рекордно низкие цены на сырье, добыча нефти по сравнению с февралем 
2015 года возросла на 7,2 процента, угля - на 6 процентов. Вместе с тем добыча газа 
снизилась на 2,8 процента. 

Согласно конъюнктурному опросу Института Гайдара, первые мартовские сведения о 
состоянии и прогнозах российских промышленных предприятий полны позитива. Самый 
большой рост продемонстрировали планы выпуска. 

В среду глава Минэкономразвития Алексей Улюкаев заявил, что во втором квартале 
2016 года ВВП и промпроизводство в России могут показать рост. 

Российская газета 
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Правительство вернется к трехлетнему планированию бюджета 
Федеральный бюджет России вновь будет приниматься в трехлетнем формате, 

сообщает «Коммерсантъ». Подготовка следующего основного финансового документа 
осенью будет вестись по правилам, принятым до этого года. 

Издание отмечает, что чисто техническими споры вокруг бюджета в текущем году не 
будут. Это связано с тем, что в 2019-м заканчивается политический мораторий на изменение 
налоговых ставок. Первые решения нужно будет принимать уже при обсуждении трехлетнего 
бюджета в этом году. 

Сценарные условия на 2017-2019 годы Минэкономики представит в бюджетную 
комиссию раньше чем обычно, до 29 марта. ЦБ в свою очередь пришлет в Минфин и 
Минэкономразвития предложения по трехлетней денежно-кредитной политике 22 апреля. В 
мае-июне бюджетный процесс вернется в привычный график. 

Правительство отказалось от планирования бюджета на три года осенью на фоне 
тяжелой экономической ситуации. Решение было принято в связи с невозможностью делать 
адекватный прогноз в условиях нестабильности. 

Россия перешла на долгосрочное планирование бюджета в 2007 году, когда был 
впервые одобрен финансовый план на 2008-2010 годы. По словам Алексея Кудрина, 
занимавшего тогда пост министра финансов, трехлетний бюджет должен помочь снизить 
зависимость экономики от нефти и газа. В марте 2009-го правительство страны временно 
отказалось от этой схемы и вернулось к однолетнему варианту. 

Лента.ру 
 

Минэкономразвития во втором квартале года ожидает роста промышленности и ВВП 
Рост промышленного производства и ВВП ожидается в России во втором квартале года. 

Об этом в ходе правительственного часа в Госдуме сообщил министр экономического 
развития Алексей Улюкаев, передает Агентство "Москва". 

"Весьма вероятны ожидания, что второй квартал покажет нам положительные оценки не 
только промышленного производства, но и валового внутреннего продукта, при этом 
ожидаются большие риски, связанные с ограничением потребительского спроса населения", – 
сказал Улюкаев. 

Как отметил министр, снижение потребительского роста – около семи процентов с 
начала года – связано с невысоким ростом зарплат и ограничениями по потребительскому 
кредитованию. По словам Улюкаева, в начале года спад ВВП составил 2,7%. 

Ранее m24.ru сообщало, что с 1 апреля Банк России может установить повышенные 
коэффициенты риска по кредитам и вложениям в иностранной валюте. На фоне снижения 
стоимости нефти темпы роста потребительских цен держатся на высоком уровне. Кроме того, 
вырос риск ускорения инфляции. 

Сохранение низких цен на нефть приведет к риску для финансовой стабильности. В ЦБ 
считают, что снижение ВВП в 2016 году будет более значительным, чем прогнозировалось в 
базовом сценарии. 

m24.ru 
 
Скорый конец нефтяной эпохи: «тянет и на сенсацию, и на скандал» 

Доказанных запасов нефти в РФ, по оценкам Минприроды, хватит на 28 лет, заявил в 
интервью «Российской газете» глава министерства Сергей Донской. 

По его словам, запасы нефти, которые теоретически можно извлечь из недр, составляют 
около 29 млрд тонн, а добыча сырой нефти (без газового конденсата) в 2015 г. 
предварительно составила около 505 млн тонн. «Если считать «в лоб» по этим цифрам, то 
открытых запасов хватит на 57 лет», — сказал министр. 

А объем доказанных запасов (о которых точно известно, где и сколько и как извлекать), 
по оценкам экспертов, вдвое меньше, около 14 млрд тонн. «По доказанным запасам 
обеспеченность добычи составит уже только 28 лет», — заявил он. 
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Шеф-редактор аналитической редакции ИА REGNUM Юрий Баранчик считает, что 
заявление главы Минприроды Сергея Донского о том, что извлекаемых запасов нефти хватит 
только на 28 лет, одновременно тянет и на сенсацию, и на скандал:  

 «Это сенсация потому, что нам наконец-то сказали, сколько лет еще может 
продолжаться наше нынешнее общество потребления, основанное на нефтяной экономике. 
Т. е., возможно, что еще при нашей жизни мы увидим закат «города» как феномена 
индустриальной цивилизации, если не найдем других, заменяющих нефть источников 
энергии. Газ годится только для автомобильной промышленности, и то, с некоторыми 
нюансами, а вот нефтехимию он поддержать не сможет. 

С другой стороны, сказанное тянет на скандал, поскольку если правительство знает, что 
нефти только на 28 лет, то чем оно занимается? Где поиск новых технологий и источников 
энергии, могущих заменить нефть? Где наши водородные двигатели, которые в Японии уже 
стали производить в промышленных масштабах? Почему не перестает гнаться на экспорт 
действительно «черное золото»? Где забота о будущих поколениях?  

На все эти вопросы, естественно, хотелось бы получить квалифицированные ответы. Но 
так как правительство Медведева демонстрирует вопиющую некомпетентность и по более 
простым проблемам российской экономики и социальной сферы, то получить ответ на данные 
вопросы вообще относится к области фантастики». 

ИА REGNUM 
 

Россия вложила еще пять миллиардов долларов в госдолг США 
Вливания России в американские казначейские обязательства в январе 2016 года 

составили 4,8 миллиарда долларов. Об этом свидетельствуют данные Минфина и 
Федеральной резервной системы США. 

Российские военно-космические силы превзошли советский уровень ВКС превзошли 
советский уровень и достигли показателей западных стран времен «Бури в пустыне» 

После трехмесячного роста общие вложения Москвы в долговые обязательства США 
увеличились до 96,9 миллиарда долларов. По этому показателю Россия по-прежнему 
занимает 15 место. Лидирует Китай, с декабря по январь уменьшивший объем инвестиций с 
1,246 триллиона до 1,237 триллиона долларов. 

Всего иностранные государства владеют US Treasuries почти на 6,2 триллиона 
долларов. За месяц эта цифра увеличилась на 35 миллиардов. 

На данный момент госдолг США составляет 19,11 триллиона долларов. Каждую секунду 
долг растет на несколько тысяч. На одного американца приходится 59,1 тысячи долларов 
долга. 

Lenta.Ru 
 

Путин отказал Обаме и поучил его законам. Судьбу Савченко решит суд 
Президент РФ Владимир Путин ответил на просьбу американского лидера Барака Обамы 

об освобождении украинской летчицы Надежды Савченко. В телефонном разговоре он 
подчеркнул, что подобное является вмешательством в судебный процесс, поэтому не может 
быть выполнено. 

"Президентом неоднократно давались разъяснения на этот счет, и зарубежным 
коллегам, и на других уровнях давались разъяснения, что речь идет о судебном процессе, и 
какое-либо вмешательство извне в юрисдикцию наших судов недопустимо, оно невозможно", 
- сообщил в четверг, 17 марта, пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. По его мнению, 
давать оценки до завершения судебного процесса и до вынесения приговора нельзя. 

Как стало известно ранее, Обама считает, что Москва должна освободить украинскую 
летчицу Надежду Савченко в рамках мирных договоренностей. По словам пресс-секретаря 
посольства США в Москве Уилла Стивенса, об этом президент США сказал в телефонном 
разговоре с лидером РФ Владимиром Путиным. 

"Президент США Барак Обама призвал своего российского коллегу Владимира Путина 
освободить задержанную летчицу и парламентария Надежду Савченко в соответствии с 
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положениями Минских договоренностей о необходимости освобождения всех незаконно 
удерживаемых лиц", - уточнил Стивенс. 

Президенты России и США беседовали по телефону в понедельник, 14 марта. В числе 
тем, которые затрагивались, было и урегулирование украинского конфликта, однако в 
сообщении пресс-службы Кремля о Савченко или возможности обмена задержанными 
лицами в целом не говорится. 

И госсекретарь США Джон Керри призывал "немедленно освободить" Савченко. На это 
ответили в Министерстве иностранных дел России. 

"В минских договоренностях ни слова не говорится о Савченко, и ни под один описанный 
там случай ее дело не подпадает", - заявила официальный представитель МИД РФ. Кроме 
того, добавила она, "публикация призывов к освобождению подсудимого за сутки до суда 
является прямым давлением на суд. 

Приговор украинской летчице Надежде Савченко, обвиняемой в убийстве журналистов 
ВГТРК, огласят 21 - 22 марта. Она обвиняется по статьям УК России "Убийство", "Покушение 
на убийство" и "Незаконное пересечение границы". Выступая с последним словом, она 
заявила, что своей вины не признает. 

 «Утро» 
 

Казна не потянет индексацию пенсий. Населению советуют отдать негосударственным 
фондам как можно больше денег 

Бюджетная система РФ не в состоянии обеспечить гражданам полноценную индексацию 
пенсий в течение ближайших двух-трех лет, заявил вчера экс-министр финансов Алексей 
Кудрин на Пенсионном конгрессе в Москве. Решить проблему дефицита пенсионной системы 
предлагается разными способами. Наиболее экстравагантный – создать досрочную 
накопительную систему, потратив на нее в условиях дефицитности бюджета 1 трлн руб. за 
10–15 лет. Таковы предложения Минтруда. 

У россиян все меньше надежд на полноценное пенсионное обеспечение. Власти в 
основном озабочены экономией бюджета, а негосударственные участники пенсионного рынка 
вопреки рекламным слоганам не всегда планируют вернуть гражданам деньги спустя 
несколько десятилетий. 

Экс-министр финансов Алексей Кудрин прогнозирует, что дефицит бюджета РФ составит 
в 2016 году 5,5% ВВП вместо 3%, в которые требовал уложиться президент Владимир Путин. 
«Как провести в этих условиях дополнительную индексацию? Сегодня видим меньше 
возможностей для дополнительной индексации. У нас нет таких ресурсов», – заявил Кудрин 
на прошедшем в четверг Пенсионном конгрессе. Напомним, в феврале этого года пенсии 
неработающих пенсионеров были проиндексированы на 4%, что ниже фактического уровня 
инфляции. Работающих пенсионеров повышение пенсий не коснулось. 

Власти обещают доиндексировать пенсии во второй половине года, но только если 
позволит экономическая ситуация. Кудрин считает: не позволит. По его словам, сложности с 
индексацией пенсий сохранятся в течение ближайших двух-трех лет, передает Интерфакс.  

В Минтруде и в целом в социальном блоке правительства, однако, требуют довести 
индексацию пенсий в 2016 году до уровня инфляции. Эту позицию вчера подтвердил 
замдиректора департамента развития пенсионного обеспечения Минтруда Дмитрий 
Беловалов. 

На фоне бюджетных проблем населению предлагается проявить самостоятельность и 
принять участие в добровольной накопительной пенсионной системе. При этом гражданам 
внушается, что отчислять в негосударственные пенсионные фонды (НПФ) они должны как 
можно больше денег. 

Сейчас коэффициент замещения (соотношение средней пенсии и средней заработной 
платы) составляет в РФ 38%, и в ближайшие десятилетия коэффициент будет стабильно 
снижаться, передает агентство «Финмаркет» прогноз Кудрина. Как следует из объяснения 
экс-министра, от этой негативной тенденции не спасут ни ежегодная полноценная индексация 
пенсий, ни гипотетические успехи НПФ по обеспечению доходности инвестирования 
пенсионных накоплений выше инфляции. По версии Кудрина, выход из этой ситуации для 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

11 

граждан – начать добровольно отчислять в НПФ не менее 5–6% от зарплаты. Тогда, 
уверяет он, пенсия будет достойной. 

Правда, далеко не все НПФ действительно обеспечат россиянам достойную старость: 
одни не смогут в течение десятилетий обеспечивать доходность инвестирования выше 
инфляции, другие рискуют вообще не «дожить» до выхода своих клиентов на пенсию. В 
Агентстве по страхованию вкладов (АСВ), которое теперь занимается гарантированием 
пенсионных накоплений физлиц, вчера сообщили, что сейчас в стадии ликвидации находятся 
26 НПФ с объемом требований кредиторов на общую сумму 50 млрд руб. Речь идет о 43 тыс. 
пострадавших. В случае банкротства НПФ агентство гарантирует возмещение всех взносов и 
средств, отраженных на счете накопительной пенсии застрахованного лица, за исключением 
накопленного инвестиционного дохода. 

Кроме того, бременем на пенсионную систему ложатся выплаты так называемым 
досрочникам – работникам вредных производств, имеющим право на досрочный выход на 
пенсию. Замглавы Пенсионного фонда России (ПФР) Николай Козлов сообщил, что сейчас 
около 30% работников – досрочники. «Соответственно государство оплачивает эти пенсии. 
Это люди, работающие в сложных условиях, в том числе в таких рентабельных отраслях, как 
нефтяная, газовая, горнорудная промышленность, которые в принципе должны целиком и 
полностью оплачивать все затраты, связанные с производством соответствующей 
продукции», – цитирует Козлова ТАСС. Чиновник назвал странной ситуацию, когда оплата 
этой продукции в виде выплаты досрочных пенсий производится за счет «общего кошелька». 

В таких претензиях есть свое рациональное зерно. Владельцы предприятий могли бы 
повышать на производстве безопасность, внедрять современные технологии, заниматься 
автоматизацией, чтобы люди в принципе не соприкасались с вредными веществами или, 
допустим, не отправлялись в шахты. Но вместо этого работодатели сохраняют практически 
неизменными условия труда, экономят на модернизации и зарплатах, и чтобы хоть чем-то 
привлечь работников, обещают им досрочную пенсию. Только выплату этих досрочных 
пенсий они перекладывают в большей степени на государство, а точнее, на всех остальных 
граждан, отчисляющих взносы в ПФР. 

Ответом правительства на эту проблему может стать внедрение новой накопительной 
пенсионной системы – досрочной. Сейчас в досрочном формате существует только 
страховая пенсия. Николай Козлов вчера рассказал, что соответствующий законопроект 
готовит Минтруд. А Дмитрий Беловалов добавил, что законопроект предполагает 
освобождение компаний, формирующих досрочную негосударственную пенсию, от уплаты 
дополнительного тарифа в ПФР, который сейчас обязаны платить предприятия с  опасными 
условиями труда.  

«Цель этих инициатив – решить проблему дефицита бюджета ПФР в связи с уплатой 
досрочных пенсий и повысить уровень пенсионного обеспечения тех работников, которые 
выйдут на пенсию досрочно», – пояснил Беловалов. Как уточняется, до установленного 
пенсионного возраста такие граждане будут получать негосударственную досрочную пенсию. 
В Минтруде надеются, что законопроект примут уже в этом году. 

Но такая экономия бюджетных средств почему-то предполагает, что из бюджета все 
равно придется потратить. Реализация закона о досрочных накопительных пенсиях потребует 
от государства финансирования в объеме 1 трлн руб. за 10–15 лет, утверждает Козлов. По 
его словам, таковы «первоначальные инвестиции, чтобы проект запустился, и после этого 
уже произойдут некоторые качественные изменения, которые позволят ситуацию 
переломить».  

«Это тот самый случай, где требуется активное участие государства с организационной и 
прежде всего финансовой точки зрения», – считает Козлов. И «как финансист» он уверил, что 
«это очень эффективный проект». 

Но трудно ожидать, что Минфин согласится выделить из бюджета дополнительные 
средства на реформирование досрочной пенсионной системы. Рассуждать о 10-летней 
перспективе просто. Но если предположить, что законопроект примут в этом году, тогда 
получается, уже в ближайшее время бюджет должен начать тратить около 100 млрд руб. в 
год для изменения системы. В условиях, когда власти ради экономии бюджетных средств 
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идут даже на ежегодную заморозку накопительной части пенсий россиян (цена 
вопроса от 240 до 340 млрд руб. в год), каждый миллиард на счету.   

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Важный сдвиг в общественном мировоззрении 

Пару дней назад произошли два совершенно не связанных друг с другом события. С 
одной стороны, громом среди ясного неба прозвучал приказ Верховного главнокомандующего 
вывести из Сирии большую часть российского военного контингента.  

А с другой, очень тихо прошло обнародование очередного исследования Левада-центра, 
посвященного протестному потенциалу в стране.  

Исследование, вполне банальное, в который раз подтвердило низкий уровень протеста в 
России. Однако самым интересным оказался последний вопрос опроса, где респонденты 
должны были выбрать между двумя утверждениями: «Уличные митинги и демонстрации – это 
нормальное демократическое средство достижения гражданами своих целей, и власти не 
вправе их запрещать» и «Если уличные митинги и демонстрации мешают окружающим или 
ведут к беспорядкам / инструмент дестабилизации, то власти должны их запрещать».  

Безусловно, в данном случае мы имеем дело с совершенно неприличной манипуляцией, 
не достойной уважающего себя социологического агентства.  

По существу, приведенные высказывания ни в малейшей степени не противоречат друг 
другу. Демонстрации – законное и демократическое средство гражданской активности, но в 
случае перерастания в беспорядки у властей есть полное право воспрепятствовать им в 
этом. Очевидно, что Левада-центр, противопоставляя эти утверждения, занимается 
манипуляцией общественным мнением и использованием его в каких-то своих – и вряд ли 
чистоплотных – целях.  

Однако, если отвлечься от скрытых мотивов социологов Левада-центра и их 
профессиональной этики, то из приведенных ими цифр можно сделать весьма любопытные 
выводы.  

С одной стороны, исследование показывает высокий уровень гражданского 
самосознания и демократических убеждений российского общества. Практически все время 
первое утверждение (о нормальности и демократичности митингов и демонстраций) 
поддерживают более половины опрошенных россиян.  

С другой стороны, в цифрах Левада-центра есть любопытная флуктуация, когда не 
критически, но заметно упало число сторонников первого утверждения и соответственно 
выросло количество поддерживающих «репрессивную» формулировку.  

Это произошло в 2012 году. Причины «сбоя» очевидны – демонстрации «белых лент», 
которые в какой-то момент вылились в неповиновение полиции и стычки с ней. И хотя 
беспорядки носили крайне локальный и точечный характер, этого хватило, чтобы в обществе 
произошла корректировка состояния в сторону более жесткой позиции в отношении 
политических массовых мероприятий.  

По сути, этот феномен отразил отличное состояние психологического и психического 
здоровья российского общества, которое оперативно и совершенно адекватно отреагировало 
на ограниченную угрозу общественной и государственной стабильности. Позиция общества 
была ужесточена, но всего на несколько процентов, поскольку повода для масштабного 
алармизма тогда просто не было.  

Но самым любопытным является то, что согласно представленному исследованию в 
текущий момент имеет место динамика к «демократизации» общественного мнения и 
снижению сторонников «репрессивной» формулировки.  

Причем это те же самые люди, которые обеспечивают беспрецедентно высокий уровень 
поддержки Кремля последние два года и считают, что страна находится во враждебном 
окружении. Но вместо общественной мобилизации и ужесточения позиции к «внутренним 
врагам» наблюдается прямо противоположная тенденция.  

И из этого следует два очень важных вывода.  
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Первый. Российское общество достигло очень высокого уровня консенсуса по поводу 
ключевых вопросов жизни страны. И не просто достигло, но и осознает это.  

Второе. Этот высочайший уровень консенсуса дает людям чувство уверенности в стране 
и в ее будущем, которое позволяет спокойно относиться к той части российского общества, 
которое «шагает не в ногу», признавая за ним право на свободу выражения своего мнения. 
Именно поэтому тревога, что эта часть сограждан «раскачает лодку» и повредит стране, 
резко снизилась.  

Очевидно, что подобная динамика общественного мнения является прямым следствием 
государственной политики, которая последовательно интегрирует оппозиционно настроенные 
группы граждан в системные виды политической активности. Проведение второй год подряд 
спокойно и полностью в рамках закона марша памяти Немцова является тому наглядным 
свидетельством.  

По сути, Россия (и общество, и власть) сейчас решает одну важнейшую историческую 
задачу. У нашей страны крайне травмирующий опыт массовых акций оппозиции и протестных 
мероприятий. За прошлый век они дважды оборачивались национальными катастрофами.  

Пришло время привыкнуть к более здоровому подходу, где массовые манифестации – 
это обыденная часть политической жизни страны, а не прелюдия к революции, гражданской 
войне и миллионам жертв.  

И вот тут имеет место занятное совпадение с военной операцией в Сирии и выводом 
оттуда большей части нашей группировки. Потому что тут тоже происходит очень важный 
сдвиг в общественном мировоззрении.  

XX век по ряду причин сформировал в российском обществе установку, из-за которой мы 
в любом военном конфликте ищем Великую Отечественную войну во всем ее величии и 
трагедии. А если не находим, то считаем наше участие в том или ином конфликте 
неправильным и ненужным, что влечет за собой недовольство властями.  

В результате прямо сейчас российское общество переживает еще одну важнейшую 
трансформацию своего мировоззрения. Оно привыкает к куда более адекватному восприятию 
реальности: война – это просто инструмент политики. Проблема не в том, чтобы его 
использовать или не использовать, а в том, чтобы его использование было адекватным 
политическим целям и задачам. И не более того.  

Россия привыкает к тому, что война не должна обязательно начинаться как защита от 
напавшего страшного врага и заканчиваться красным флагом над рейхстагом (или 
триколором над Раккой). Обычно это просто локальные военные операции профессионалов, 
которые защищают и продвигают национальные интересы в той точке мире, где это нужно 
государству в данный момент.  

Переоценить значимость этих обоих процессов невозможно. Если российское общество 
успешно адаптируется к этим новым реалиям, это обеспечит такой уровень долговременной 
внутренней устойчивости, какой у нас не было никогда в истории.  

Процессы еще, очевидно, не завершены. Пока они в самом разгаре. Но наблюдаемые в 
данный момент тенденции внушают серьезный оптимизм. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.03.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 68, 56 ▼ 2, 47 

EUR 77, 16 ▼ 1, 60 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


